

CONTRIBUCIÓN AL ESTUDIO DEL TIPO DE PERSONALIDAD EN LOS MENORES DELINCUENTES

pel Dr. Ramón Trinchet

Psiquiatra del Tribunal Tutelar de Menors.

Desde largos años, los antropólogos y psiquiatras vienen realizando investigaciones acerca de las relaciones existentes entre las anomalías somáticas, los trastornos psíquicos y las reacciones delictuosas.

En el terreno literario, vemos encarnar a menudo una disposición corporal determinada y una psicología, que son aceptadas como prototipo temperamental. Ejemplo clásico. don Quijote y Sancho, del inmortal Cervantes. Esta observación dirigió los trabajos de Morel y más tarde de Magnan, en Francia, de Lombroso y la escuela positiva, en Italia, concretada esta última en una ciencia: la antropología criminal, que, reducida a sus verdaderos límites en la actualidad y aun algo desvalorizada, no ha dejado por eso de labrar huellas profundas en la esfera del derecho y de la medicina, dejando sentado más en el fondo que en la forma, más en nuestro subconsciente que en conclusiones definitivas, la íntima trabazón entre lo corporal y lo psíquico en el aspecto morbo y su determinismo en el tipo de reacción ante cada vivencia.

Ambas escuelas, la antropológica y la psiquiátrica, se han orientado en campos al parecer distintos, pero sus resultados han sido concordantes y dirigidos sus esfuerzos a un mismo fin. De estos estudios, a fuerza de sobrevalorar ciertas observaciones, se crearon algunos productos artificiales como el del criminal nato de Lombroso, que luego ha sido necesario rectificar y buscarle un soporte estableciendo analogías como el loco moral y el epiléptico. Pero la idea estaba lanzada, y el valor de los factores hereditarios y constitucionales, aun reducidos a su estricto valor y